

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 108 (1963)  
**Heft:** 10

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** Décosterd, R. / E.B.

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

### Les livres

#### **Cattaro-Prag. Revolte und Revolution**

L'auteur de cet ouvrage<sup>1</sup>, *Richard G. Plaschka*, décrit les événements survenus, sur mer et sur terre, en Autriche-Hongrie, du 1<sup>er</sup> février au 28 octobre 1918.

Une année auparavant, le 7 octobre 1917, l'équipage d'un torpilleur, après avoir arrêté les officiers, avait livré ce navire aux Italiens. Dès lors, l'état d'esprit de la marine de guerre austro-hongroise avait empiré. Les matelots réclamaient des congés et des moyens de transport suffisants pour permettre d'aller voir leurs familles. Ils se plaignaient du dénuement dans lequel celles-ci végétaient, alors que certains officiers, abusant de leur situation, prélevaient des vivres sur l'ordinaire de la troupe pour améliorer le leur, voire pour en envoyer à leur famille. Réduits, depuis cinq ans, à l'inaction sur leurs navires, ils ne trouvaient à terre que des bistrots où, aguichés par des femmes, ils se rassemblaient généralement par nationalité. Parmi ces éléments fort disparates, et entre lesquels ne régnait pas la meilleure intelligence, les plus sûrs étaient les Allemands (16,3 %) et les Hongrois (20,4 %). Les autres se composaient de Croates et Slovènes (34,1 %), d'Italiens (14,4 %), de Tchécoslovaques (11,6 %) de Polonais et de Roumains (3,8 %).

Le 1<sup>er</sup> février 1918, l'équipage du cuirassé *Sankt Georg* se soulève, enferme les officiers, dont l'un fut tué, et exige de l'amiral qu'il intervienne auprès du gouvernement pour obtenir certaines améliorations et faire cesser la guerre. Le mouvement se propage sur la plupart des navires ancrés dans la bouche du Cattaro. Deux jours plus tard, grâce à l'attitude résolue de la flottille des torpilleurs et des batteries côtières, il a échoué. Passés en jugement, six meneurs étaient fusillés le 11 février.

C'est à la relation détaillée de ces événements qu'est consacrée la première partie de l'ouvrage de *Plaschka*.

La seconde décrit la *révolution survenue à Prague* de mi-octobre 1918 à la fin du mois, émeute populaire qui, aux cris de « Vive Masaryk ! » aboutit à la proclamation de la *République tchécoslovaque*.

Ce qui caractérise ces deux épisodes de la fin de la monarchie austro-hongroise, minutieusement étudiés par l'auteur, est le désir, manifesté de part et d'autre, d'éviter une effusion de sang.

*Ldy*

---

<sup>1</sup> Relié et illustré, de 313 pages, paru chez Boehlau Nachf, Graz-Koeln, 1963.

**Die Anordnungen als Mittel der betriebswirtschaftlichen und der militärischen Organisation**, par Peter Cabernard.

S'il est un domaine encore en friche dans les plates-bandes de la science de l'organisation, c'est bien celui des communications. C'est dire combien le livre de Peter Cabernard — que vient de publier l'Institut de sciences économiques et sociales de l'Université de Fribourg — sera apprécié par tous ceux qui cherchent à dégager les constantes et les règles à observer pour instituer un échange d'informations rationnel, efficace et complet au sein d'une entreprise.

Après avoir rappelé dans les quatre premiers chapitres de son ouvrage l'évolution et la différence entre l'organisation formelle et l'organisation informelle de l'entreprise et de l'armée ainsi que le cycle de la fonction de direction, l'auteur poursuit ses intéressantes comparaisons entre les entreprises militaires et civiles en analysant l'exercice du commandement et sa finalité, c'est-à-dire l'émission d'instructions, d'ordres. C'est la partie substantielle et la principale contribution de ce livre à l'étude d'un problème important.

Comment naissent les prescriptions, les directives, les ordres? Qui a le droit de les émettre? Comment les élaborer et les légitimer? Qui a le droit, voire le devoir de les contrôler? Autant de questions traitées avec une clarté et une logique qui font honneur à l'auteur.

A mesure qu'une civilisation évolue, l'exercice du commandement se révèle plus délicat. La complexité des entreprises modernes, l'éclosion de multiples techniques et le développement intellectuel des membres du corps social de l'entreprise sont autant de facteurs qui accroissent encore les difficultés rencontrées dans la conduite des hommes, cela aussi bien dans la vie civile qu'à l'armée. Voilà pourquoi il faut saluer les efforts déployés en vue d'appliquer dans ce domaine également les principes économiques.

« Modern orders are explanations ». Certes, mais encore faut-il que ces explications soient rationnelles, opportunes, systématiques si l'on veut obtenir l'efficacité recherchée, si l'on veut garantir une contribution valable de chaque individu au succès d'une entreprise.

En s'épaulant sur la sociologie et la psychologie, nul doute que l'organisation ne fasse un pas important sur le long chemin qui fera d'elle un jour une science majeure.

Major EMG R. DÉCOSTERD

**Commune helvétique et Communauté humaine**, par Edmond Valère, aux Editions de La Baconnière, Neuchâtel.

Cette brochure est un manifeste daté du 1er août 1963 dédié aux 3107 communes de la Confédération suisse. Elle vient à son heure.

On ne saurait mieux décrire sa signification qu'en citant des passages de l'avant-propos à l'intention des citoyens et citoyennes de notre pays: « C'est pour nous Suisses un axiome que, vivant au cœur de l'Europe, nous sommes liés à son destin. Mais ce lien, dans le passé, était bien lâche: deux fois au cours de ce siècle le destin, qui a cruellement châtié l'Europe, nous a accordé un sursis. — Aujourd'hui les temps sont changés. — Depuis la dernière guerre l'ordre du monde

empiète sur notre conscience. Nous ne pouvons pas plus laisser mutiler notre conscience que notre territoire: c'est sur elle qu'est fondée la cohésion de notre peuple et notre Etat, c'est d'elle qu'émanent nos conceptions et nos institutions politiques. — Il importe donc d'examiner quel est aujourd'hui l'esprit public de notre pays, dont dépendent sa position dans le monde et son avenir. »

Les six chapitres traitent, d'un point de vue élevé, les thèmes suivants: La Suisse en l'an 1963. — A la recherche de notre âme. — Eléments d'une doctrine helvétique. — Plaidoyer pour une profession de foi. — La Commune helvétique. — Notre devoir envers la communauté humaine.

Cet opuscule, écrit dans un style clair, reflète d'une façon condensée ce qui préoccupe actuellement beaucoup de nos compatriotes, dont la sincérité ne peut être mise en doute.

E. B.

### Les revues

**Armée-Moteur**, Bulletin d'information des troupes motorisées, No 9 1963.

Sommaire: Der Materialdienst TO 61, von Oberstlt. Burren. — Richtlinien für Kontrollen. — Le char moyen de combat AMX 30; camionnette tactique de 1500 kg, par J. Pgt. — Communiqués.

**Technische Mitteilungen für Sappeure, Pontoniere und Mineure**, No 2 1963.

Sommaire: Zusammenarbeit Infanterie-Genie, Oberstlt. L. Schweizer, Major C. Schaufelberger, Hptm. E. Cincera, Oblt. M. Funk. — Militärischer Brückenbau mit Lehrgerüst-Material, Major M. Walt. — Das Peiner-Material, Hptm. Gubler. — Wege zur Beschleunigung des DIN-Brückenbaues, Hptm. F. Forrer. — Sprengung von einem Hochkamin und einem Wasserturm, Hptm. G. Liesch. — Buchbesprechung.